

JUEVES 26 DE AGOSTO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

CORTES.

Dia 25. Se da cuenta de haber admitido la Regencia del reino la dimision que ha hecho de la secretaria de Hacienda Don Tomas Jose Gonzalez Carvajal: habiendo nombrado para que la desempeñe interinamente à Don Julian Navarrete, intendente del 2.º ejército, y mientras este llega à Cadiz hará sus veces el oficial mayor D. Manuel Araujo. = Enteradas.

Conformandose las Cortes con el dictamen de la Regencia del reino se sirvieron dispensar al célebre coronel D. Juan Tapia, agraciado por S. A. con la cruz pensionada de Carlòs 3.º, el deposito de los 40 rs. vn. con que deben contribuir los que son honrados con èsta insignia antes de vestir el hábito. = Con este motivo y el de otro expediente en que se pide dispensa de hacer por ahora las pruebas por la linea materna por hallarse ocupado el pais en que deben hacerse, propuso el Sr. Larrazabal, que se derogasen las fórmulas de estas pruebas impracticables por su naturaleza, bastando el verdadero mérito que es el que se premia. Formalizó la proposicion pero no llegó à leerse.

El ayuntamiento constitucional de Goatemala felicita al Congreso por la sancion de la constitucion ofreciendo al Congreso una medalla acuñada para perpetuar la memoria de su publicacion. = Las Cortes aceptaron con agrado la medalla, y mandaron que la exposicion se inserte en el Diario de Cortes.

A la comision de Constitucion pasó una exposicion de D. José Maria Peinado, electo diputado para las proximas Cortes por la provincia de Goatemala, en que pide se le

2
exônere de este honroso cargo.—El Sr. Antillon leyó una exposicion del ayuntamiento constitucional de Zaragoza llena de magestad y energía, en que dando las mas expresivas gracias y felicitando al Congreso por la sancion de la constitucion, excita el celo del Congreso para que limpie aquel illustre suelo de débiles, afrancesados y enemigos de la libertad é independendencia de la Nacion.—Las Cortes la oyeron con especial agrado, y mandaron que se inserte en el Diario de Cortes.

Con este motivo el Sr. Leaniz expuso que estos mismos eran los sentimientos de la capital y provincia de Soria. Se leyó en seguida una exposicion de este Sr. diputado, dirigida á excitar el celo de la Regencia para que tome las mas energicas medidas á fin de que se active la conclusion de las causas formadas contra los afrancesados.—Se pasó á la Regencia.—El secretario de la Gobernacion de la Península remite una exposicion del ayuntamiento constitucional de la villa del Arahál, en que pide al Congreso la derogacion del art. 5.º del decreto sobre el fomento de la agricultura.—A la comisión de agricultura.—Las comisiones de regulares presentaron la siguiente proposicion: Mientras llega el caso de que las Cortes acuerden lo que tengan por conveniente acerca del plan sobre su restablecimiento y reforma, dispondrá la Regencia que con arreglo al decreto de 18.º de febrero de este año, se entreguen á los prelados regulares algunas casas de las que se hallen habitables y existan en poblaciones, á fin de que en ellas se recojan los religiosos que no esten legítimamente empleados por los prelados eclesiásticos ó por el gobierno: cuidando este de que este les asista con lo necesario. Despues de una corta discusion quedó aprobada.

El Sr. Traver habiendo notado que no se habian cumplido los artículos 5.º y 7.º del referido decreto sino por solos cinco intendentes, hizo la siguiente proposicion.—Habiendo notado las Cortes la inobservancia de lo dispuesto en los artículos 6.º y 7.º del decreto de 18.º de febrero de este año, mandan que á los intendentes que no hubieren cumplido con lo que en dichos artículos se dispone, se les exija inmediatamente la responsabilidad confor-

me al decreto de 11 de noviembre de 1811, y que es-
to mismo se execute si se advirtiere igual inobservancia en
quanto à los conventos que se manden ahora entregar por el
gobierno. = Sr. Argüelles: yo aprobaré esta proposicion, si se
castiga á los religiosos, que abusando de su sagrado ministe-
rio, han impedido desde los púlpitos, que los inteden-
tes cumplan con su obligacion, llamandolos impios, here-
ges y ateos. = Sea pues el Congreso justo, tratando con
igualdad á todos los españoles. = Aprobada.

Continuó la discusion del reglamento para el gobierno
interior de las Cortes ordinarias. Fueron aprobados los ca-
pitulos 9, 10, 11 y 12.

Burlas y Veras.

Si hemos de dar crédito á cartas *particulares* de *par-
ticulares*, Suchet ¿qué ha hecho? Ha cogido y se ha ido
callandito, con sus tropas, por detras de los Pirineos á
reunirse con Soult: y he aqui la razon porque avisan ya
del Bidasoa que se esperaban los aliados á nuevos ataques,
pues con este refuerzo, y tal vez con el de los *cojos* y
los mancos (que es lo unico que se ve en Francia segun
opinion de nuestros mas célebres político-seculares) intenta
Soult volver á probar fortuna. Que Soult hará lo posible
por volver á su tema, no lo dudemos; que lo haga con
cojos y *mancos*... eso doctores tiene la refinada politica que
lo sabrán responder. (*Hasta aqui las burlas.*)

Nuestras esperanzas antes de la campaña se extendian
con sólido fundamento hasta arrojar al enemigo de la otra
parte del Ebro, y teniamos tambien alguna confianza de
que fuesen mayores nuestros progresos. El *Conciso* al hablar
diferentes veces del retardo en comenzar las operaciones,
inculcó siempre que las ventajas serian mas seguras y mas
prontos los adelantamientos; pues el Lord se preparaba pa-
ra hacer una campaña brillante y evitar obstáculos que le
habia presentado la campaña anterior. Diximos luego que
estuvimos informados de los preparativos, que ni el Tor-
mes y sus castillos, ni el Duero y sus obras de fortifica-

cion, ni Burgos ni el paso del Ebro serian esta vez obstáculos para los progresos de los aliados: añadimos que el enemigo no haria frente, y que si la hacia seria en daño suyo.

Se ha verificado todo esto; pero confesamos que los progresos del Lord han excedido nuestra expectacion; y creemos no ser solos en esto. Bonaparte mismo que preveia la mala suerte de sus armas en la Peninsula, se habrá admirado al saber todos los acontecimientos; pues sus ordenes eran entretener como se pudiese á los aliados en España y asegurarse en el Ebro si era indispensable retirarse. Pero ni Bonaparte ni nadie debia esperarse à ver á los 30 dias de campaña, tremolar la bandera española en los Pirineos, y deshechos los exércitos del Corso de tal manera, que solo pudiesen salvarse los que se retiráran à Francia.

Hemos, pues, visto con admiracion andar casi 100 leguas un exército en busca de otro, y à los 30 dias haber arrojado á los que no ha destruido, de la otra parte de los Pirineos; tomar varios castillos y puntos; bloquear á Pamplona; sitiarse à San Sebastian y seguirse de este viage de exército la libertad de varias provincias de la Peninsula y la rendicion de diferentes fuertes. Pero si la conducta de las tropas aliadas y la sabiduria y acierto del gefe que las ha conducido deben causar admiracion, por otra parte no puede menos de llamarnos mucho nuestra atencion la conducta del enemigo.

Al mes de haber sido derrotado el enemigo en términos de verse precisadas las reliquias de su exército à refugiarse en Francia, le vemos ya rehecho, reforzado, animado y aun tan osado que viene á atacarnos en nuestras posiciones; y su obstinacion no cesa por las derrotas: ocho dias se empeña por diferentes puntos en batir á los aliados. Es batido; pierde mucha gente, se ve obligado á retirarse, cubierto de ignominia, y sin conseguir el objeto por el que tan temerariamente se expuso.

Pasan 15 dias despues de este ultimo terrible escarmiento, y vemos de nuevo à este activo enemigo en aptitud de volver á atacar!.... Esta actividad si no debe sorprendernos, debe à lo menos llamar toda nuestra atencion para que

no nos empeñemos en engañarnos á nosotros mismos. Acabemos de conocer que las habemos con un enemigo activo y suspicaz; con un enemigo inteligente en el arte de la guerra, lleno de un orgullo capaz de arrojarle á las mas inesperadas empresas, y con un enemigo, que cubierto de oprobio por los triunfos de ese célebre britano y por el valor, denuedo y disciplina de las tropas aliadas, se ve devorado por una furiosa rabia y el mas vivo deseo de tomar venganza. (*Hasta aquí las veras.*)

Esto sea dicho para que los *coxi-manqui*-opinantes abran el ojo; para que se desengañen alguna vez, pues al cabo de 6 años ya era tiempo de no ofuscarse; para que no se emboben ahora con la ganancia, como se han embobado otras veces; para que se atengan siempre á la segura para que acaben de penetrarse que Bonaparte es el hombre mas exécrable de la tierra, el mas fino ó astuto que puede imaginarse y el mas temible monstruo que se ha conocido. (*Hasta aqui burlas y veras.*)

— Prestar toda nuestra atención á la subsistencia de los actuales ejércitos; arreglar el ramo de Hacienda, para que esten bien alimentados nuestros ejércitos; presentar los mas terribles exemplares de rigoroso castigo en aquellos que embaracen las disposiciones, para que, arreglado el ramo de Hacienda, esten bien cuidados nuestros ejércitos aumentar nuestros ejércitos segun la proporcion que lo permita el arreglo de Hacienda; ejército y hacienda; hacienda y ejército... esto debe ser el objeto principal de todas nuestras veras.

Cosa que no es rara.

Qué dolor! Ya no existe, nó; ya no existe la Figueras, aquella famosa actriz ó sea cómica, de narices bellas, ojos hermosas, espacioso frente, mejillas rubicunditas, jazminosas labios, alabastrina cuello, ayre gentil, voz alhagüeno, y á quien las Risas y las Gracias habian acompañado en todo los mas florido de sus campañas teatrales de la capital! Ya murió, sí, la Figueras! Llorad, niñas del Manzanares..... mas no lloréis; pues no se sabe si la Figueras con efecto mereció morir.

Retirada del teatro esta actriz, vivia últimamente en Madrid, llevandose una vida miserable; dandose tan maltrato que es de presumir se acelerase la muerte. Hai quien asegura que ha pedido limosna; y al morir ha dexado.... cerca de un millon de rs. si no miente la crónica. Ha dexado dos mil misas á 6 rs.: el entierro fué costoso; y el resto de las riquezas de esta muger pobre lo ha dexado para el hospital y otras obras pias; sin duda que de este modo quiso enmendar los yerros de su vida; y le sucedió lo que à todos los avaros, que no pudiéndose llevar consigo las riquezas, quieren en los últimos momentos de su vida dar un exemplo y *unico* de su *bondad forzosa*. Pasman tales hechos, pero no son raros! Con este motivo un poeta honorario le ha hecho el siguiente

Epitafio.

Debaxo de esta losa sepultado
Está el cuerpo infeliz de la Figueras,
Retrato de las gentes mas austeras
Y de la economía fiel dechado.

Su vestir era siempre desastrado;
En ayunas pasaba horas enteras:
Su alimento era solo de acederas,
Y alpargatas gastaba por calzado.

Con tanta penitencia como hacía
A todos engañar así pensaba;
Mas la muerte fatal en su agonía
Descubrió el gran tesoro que guardaba:
Dos mil misas dexó su ambición ciega.....
Pues *requiescat in pace* por si pega.

En nuestro núm. 19 hablamos de la derrota de los anglo-americanos segun el boletin ingles. Publicamos hoy el mismo hecho segun el parte americano.

Copia de una carta del mayor-general americano Dearborn al secretario del despacho de la guerra.

„*Quartel general de Fort-George 6 de junio de 1813.*
Señor: he recibido hoi un expreso del cuartel general del Lake con la noticia que nuestras tropas, al mando del

7
brigadier general Chandler, fueron atacadas à las 2 de esta mañana por todas las fuerzas anglo-indianas, y por alguna extraña fatalidad, aunque fué pequeña nuestra pérdida (pues no pasa de 30 hombres) y que el enemigo fué completamente derrotado y arrojado del campo de batalla, sin embargo ambos brigadieres generales Chandler y Winder quedaron prisioneros. Se habian adelantado para asegurarse del estado de la compañía de artilleria, cuando comenzó el ataque. = Dícese que el general Vincent se cuenta entre los muertos al enemigo. El coronel Clark fué herido mortalmente y cayó en nuestro poder con 60 prisioneros del 49. El total de la pérdida del enemigo asciende á 250 hombres. = Enviaron un parlamentario pidiendo se permitiese enterrar los muertos. El general Lewis, acompañado del brigadier Boyd, sale á tomar el mando de la vanguardia. Tengo el honor &c. = Dearborn. 66.

Noticias extrangeras.

En el *Pilot* del 7 de agosto se inserta un art., sacado del *Mercurio de Altona*, periódico afrancesado; y cuya fecha es: *Berlin 17 de julio*: y dice: "La gaceta de hoy contiene lo siguiente &c." Se reduce á una especie de documento sin firma en que se habla del Congreso en términos que no dexa dudas: se atribuyen las pacíficas negociaciones y la mediacion al Austria que convida á las potencias beligerantes al Congreso de Praga; que estas han convenido en ello y determinado enviar embaxadores á Praga, quienes no perderán de vista los intereses de sus aliados lejanos, que son igualmente convidados á ser participantes. A este efecto el emperador de Rusia ha dado plenos poderes al baron de Amstetten para con el emperador de Austria; y el rei de Prusia ha nombrado por su embaxador á la corte imperial al ministro de estado, baron de Humboldt: estos ministros habran ya llegado á Praga el dia 12. "A fin de ganar el tiempo necesario para las negociaciones, el armisticio, á petición de la corte imperial de Austria, se prorroga hasta el diez de agosto." (De este modo no llegaria á tiempo el embaxador ingles en caso de que se pensase en enviar uno.)

En el mismo *Pilot* del 7 segunda edicion se da como hecho positivo y de que estan seguros los editores, la llegada á Londres de dos oficiales, uno austriaco y otro frances, con pasaporte para un ministro ingles que deba ir al Congreso.

Publica tambien una curiosa carta que dice: „*Rio-Janeiro* 12 de junio. Tenemos noticias de Buenos-Ayres hasta el 12 de mayo y son de las mas favorables. Va tomando allí incremento el comercio, y el aspecto político presenta mas seguridad que antes. Montevideo se halla muy apurada, y no podrá resistir mucho tiempo. „ Publica tambien un articulazo de la Gac. de Buenos-Ayres del 9 de mayo, que no confirma nada la opinion de la carta.

Cadiz 25. = Sabemos que en Sanlucar de Barrameda y en el Puerto de Santa Maria se celebra hoy el aniversario de la feliz despedida de los vándalos.

Parece que Suchet con unos 250 vándalos se dirigia ácia Tarragona, y que el lord Bentink se retiró.

Acabamos de leer un oficio del Sr. de Jauregui, gobernador militar de Sevilla (que antes era teniente de rei de Cadiz) que lleno de amargura al considerar lo mucho que se abusa en aquella ciudad, de la cátedra del Espiritu-Santo, y estimulado de su conciencia para no descuidar las obligaciones que le imponen la patria y la religion, dirigió, en 7 del corriente al Excmo. Sr. Arzobispo Coadministrador de aquella diócesis: es mui digno de la atencion de todo sacerdote, amante del órden. (Se vende en el puesto de Font y Closas, y en el del Sol.)

Capitania del Puerto. = Dia 25. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Lisboa b. ing. S. *Nicolas* en lastre: de Terranova otro id. *Glener* con bacalao: de la Coruña quec. esp. *la Margarita* con tocino, quesos y arcos de fierro: de Salou land. id. S. *Vicente Ferrer* con papel y aguardiente: de Alicante i bca. id. con vino y aguardiente: de Lisboa un meo. con trigo y algodón: de Tanger i f. id. en lastre.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.